

АНАЛИЗ ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНОГО КЛАСТЕРА «БАРНАУЛ – ГОРНОЗАВОДСКОЙ ГОРОД»

О. С. Третьякова, В. А. Быкова, Н. Г. Прудникова

Алтайский государственный университет, Барнаул (Россия)

Введение. Целью статьи является изучение историко-культурных ресурсов туристско-рекреационного кластера «Барнаул – горнозаводской город» как фактора формирования привлекательности города с познавательной точки зрения. Актуальность работы заключается в продвижении и восстановлении музеев под открытым небом, включении их в брендовые туристические маршруты Алтайского края «Большое Золотое кольцо Алтая», «Казачья подкова Алтая», «В глубине Алтайских руд» и развитию туризма в Алтайском крае.

Методы. Работа основывается на данных материалов краеведческого музея, статистических данных Управления Алтайского края по внешним связям, туризму и курортному делу Управления Федеральной службы государственной статистики по Алтайскому краю и Республике Алтай, а также собственных архивных исследований. Методы исследования – сравнительно-географический, геоинформационного картографирования, наблюдений.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Показаны сильные стороны туристско-рекреационного кластера «Барнаул – горнозаводской город», проанализированы объекты культурного наследия, транспортная доступность, объекты торговли и обслуживания отдыхающих и рекреационная емкость.

Заключение. На основе анализа архивных фондов и метода экспертных оценок предложены варианты продвижения и восстановления туристско-рекреационного кластера: привлечение инвесторов; сотрудничество с туристическими фирмами; разработка комплекта информационных материалов; разработка виртуальных экскурсий, видеоэкскурсии и промо-роликов для размещения на информационных терминалах и сайтах партнеров; организация работы с индивидуальным клиентом посредством Интернет. Практическая значимость заключается в реализации предложений по развитию и организации работы туристско-рекреационного кластера «Барнаул – горнозаводской город» и включения его в брендовые туристические маршруты Алтайского края.

Ключевые слова: Барнаул – горнозаводской город; историко-культурные ресурсы; Алтайский край; туристско-рекреационный кластер; рекреационный потенциал.

Список литературы

1. Барнаул: научно-справочный атлас / В.С. Ревякин [и др.]; ред. О.Л. Чикишева. Москва, 2006. 100 с. Барнаул.
2. Бородаев В.Б., Контев А.В. У истоков истории Барнаула: учеб. пособие для ср. школы. Барнаул: Алт. полигр. комбинат, 2000. 336 с.
3. В Барнауле начались работы по строительству туристического кластера // Континент Сибирь. 2015. Режим доступа: <http://www.ksonline.ru/186206/v-barnaule-nachalis-raboty-po-stroitelstvu-turisticheskogo-klastera/> – Загл. с экрана.
4. Доклад «О состоянии и об охране окружающей среды городского округа – города Барнаула Алтайского края в 2013 году». Барнаул, 2014. 118 с.
5. Кластер моей мечты. На что надеются в горнозаводском Барнауле. Режим доступа: <https://altapress.ru/story/klaster-moey-mechti-na-cto-nadeyutsya-v-gornozavodskom-barnaule-159298>. – Загл. с экрана.

6. Кусков А.С., Голубева В.Л., Одинцова Т.Н. Рекреационная география: учеб.-метод. комплекс. Москва: МПСИ, Флинта, 2005. 496 с.
7. Мироненко Н.С., Твердохлебов И.Т. Рекреационная география. Москва: Изд-во Московского ун-та, 1981. 207 с.
8. Николаенко Д.В. Рекреационная география: учеб. пособие для студентов высших учебных заведений. Москва: ВЛАДОС, 2001. 288 с.
9. Поморов, С.Б. Научно-проектное обоснование организации туристского кластера в исторической части современного крупного города // Вестник ТГАСУ. 2015. № 3. С. 46–54.
10. Поморов, С.Б. Формирование туристско-рекреационного кластера «Барнаул – горнозаводской город» // Ползуновский вестник. 2013. № 4-1. С. 164–168.
11. Скубневский В.А., Степанская Т.М. Барнаулский металлургический завод – памятник истории и архитектуры // Памятники истории и культуры Барнаула. Барнаул, 1983. С. 30–39.
12. Управление Алтайского края по внешним связям, туризму и курортному делу: информационный портал. URL: <http://alttur22.ru> (дата обращения 13.03.2019).
13. Об утверждении государственной программы Алтайского края "Развитие туризма в Алтайском крае" на 2015-2020 годы (с изменениями на 24.04.2018). URL: <http://docs.cntd.ru/document/423904756> (дата обращения 18.03.2019).
14. Управление Федеральной службы государственной статистики по Алтайскому краю и Республике Алтай. URL: http://akstat.gks.ru/wps/wcm/connect/rosstat_ts/akstat/ru/statistics/altayRegionStat/ (дата обращения 20.03.2019).

Авторская справка

ТРЕТЬЯКОВА Оксана Станиславовна, старший преподаватель кафедры рекреационной географии, туризма и регионального маркетинга, Алтайский государственный университет, г. Барнаул, Россия. E-mail: okstret@mail.ru.

БЫКОВА Вера Александровна, кандидат географических наук, доцент кафедры рекреационной географии, туризма и регионального маркетинга, Алтайский государственный университет, г. Барнаул, Россия. E-mail: bva.geo78@mail.ru.

ПРУДНИКОВА Наталья Геннадьевна, кандидат географических наук, доцент кафедры рекреационной географии, туризма и регионального маркетинга, Алтайский государственный университет, г. Барнаул, Россия. E-mail: belukha@mail.ru.

UDC 379.85

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.139

ANALYSIS OF THE HISTORICAL AND CULTURAL CLUSTER "BARNAUL – MINING CITY"

O. S. Tretyakova, V. A. Bykova, N. G. Prudnikova
Altai State University, Barnaul (Russia)

Introduction. The purpose of the article is to study the historical and cultural resources of the tourist and recreational cluster "Barnaul – mining city" as a factor in the formation of the attractiveness of the city from a cognitive point of view. The relevance of the work is to promote and restore the open-air Museum, including them in the branded tourist routes of the Altai territory: "the Great Golden ring of Altai", "Cossack horseshoe of Altai", "In the depths of the Altai ores" and the development of tourism in the Altai region.

Research methods. The Work is based on the data of the Museum of local lore, statistical data of the Altai territory Department for external relations, tourism and resort business [12], the Federal service of state statistics for the Altai territory and the Altai Republic [14], as well as its own archival research. Research methods – comparative-geographical, geoinformation mapping, monitoring.

The main ideas of the study, the results obtained and their discussion. Results of the study show the strengths of the tourist and recreational cluster "Barnaul – mining city": analyzed objects of cultural heritage, transport accessibility, objects of trade and service of tourists and recreational capacity.

Conclusions. Based on the analysis of archival funds and the method of expert assessments, options for promoting and restoring the tourism and recreational cluster were proposed: attracting investors; cooperation with travel agencies; development of a set of information materials; development of virtual tours, video tours and promotional videos for placement on information terminals and partner sites; organization of work with an individual client via the Internet. The practical significance lies in the implementation of proposals for the development and organization of the tourist and recreational cluster "Barnaul – mining city" and its inclusion in the branded tourist routes of the Altai territory.

Keywords: Barnaul – mining town; historical and cultural resources; Altai territory; tourist and recreational cluster; recreational potential.

References

1. Barnaul, nauchno-spravochnyj atlas [Barnaul. Science Reference Atlas], red. O.L. Chikisheva. Moscow, 2006, 100 p.
2. Borodaev V.B., Kontev A.V. U istokov istorii Barnaula: ucheb. posobie dlya sr. shkoly [At the origins of the history of Barnaul: textbook. high school manual], Barnaul, Alt. poligr. Kombinat, 2000, 336 p.
3. V Barnaule nachalis' raboty po stroitel'stvu turistscheskogo klastera [In Barnaul, work began on the construction of a tourism cluster], *Kontinent Sibir'* [Continent Siberia]. Available at: <http://www.ksonline.ru/186206/v-barnaule-nachalis-raboty-po-stroitelstvu-turistscheskogo-klastera> (accessed 5 Mart 2019).
4. Doklad "O sostoyanii i ob ohrane okruzhayushchej sredy gorodskogo okruga – goroda Barnaula Altajskogo kraja v 2013 godu" [Report "On the state and environmental protection of the urban district – the city of Barnaul, Altai Territory in 2013"], Barnaul, 2014, 118 p.
5. Klaster moej mechty. Na chto nadeyutsya v gornozavodskom Barnaule [The cluster of my dreams. What is hoped for in the mining factory Barnaul]. Available at: <https://altapress.ru/story/klaster-moej-mechty-na-chto-nadeyutsya-v-gornozavodskom-barnaule-159298> (accessed 5 Mart 2019).
6. Kuskov A.S., Golubeva V.L., Odincova T.N. Rekreatcionnaya geografiya: ucheb.-metod. kompleks [Recreational geography: textbook. Method. complex], Moscow, MPSI, Flinta, 2005, 496 p.
7. Mironenko N.S., Tverdohlebov I.T. Rekreatcionnaya geografiya [Recreational geography], Moscow: Izd-vo Moskovskogo un-ta, 1981, 207 p.
8. Nikolaenko D.V. Rekreatcionnaya geografiya: ucheb. posobie dlya studentov vysshih uchebnyh zavedenij [Recreational Geography: Textbook. manual for students of higher educational institutions], Moscow, VLADOS, 2001, 288 p.
9. Pomorov S.B. Nauchno-proektnoe obosnovanie organizacii turistskogo klastera v istoricheskoy chasti sovremennogo krupnogo goroda, *Vestnik TGASU* [Messenger TGASU], 2015, No. 3, pp. 46–54.
10. Pomorov S.B. Formirovanie turistsko-rekreatcionnogo klastera "Barnaul – gornozavodskoj gorod", *Polzunovskij vestnik* [Messenger of Polzunov], 2013, No. 4-1, pp. 164–168.
11. Skubnevskij V.A., Stepanovskaya T.M. Barnaul'skij metallurgicheskij zavod – pamyatnik istorii i arhitektury [Barnaul Metallurgical Plant – a monument of history and architecture], *Pamyatniki istorii i kul'tury Barnaula*, Barnaul, 1983, pp. 30–39.
12. Upravlenie Altajskogo kraja po vneshnim svyazyam, turizmu i kurortnomu delu: informacionnyj portal [Office of the Altai Territory for External Relations, Tourism and Resort: Information Portal]. Available at: <http://alttur22.ru> (accessed 13 Mart 2019).
13. Ob utverzhdenii gosudarstvennoj programmy Altajskogo kraja "Razvitie turizma v Altajskom krae" na 2015-2020 gody (s izmeneniyami na 24.04.2018) [On approval of the state program of the Altai Territory "Tourism Development in the Altai Territory" for 2015-2020 (as amended on 04.24.2018)]. Available at: <http://docs.cntd.ru/document/423904756> (accessed 18 Mart 2019).

14. Upravlenie Federal'noj sluzhby gosudarstvennoj statistiki po Altajskomu krayu i Respublike Altaj [Office of the Federal State Statistics Service for the Altai Territory and the Altai Republic]. Available at: http://akstat.gks.ru/wps/wcm/connect/rosstat_ts/akstat/ru/statistics/altayRegionStat/ (accessed 20 Mart 2019).

Author's Bio

TRETYAKOVA Oksana Stanislavovna, Senior Lecturer at the Department of Recreational Geography, Tourism and Regional Marketing, Altai State University, Barnaul, Russia. E-mail: okstret@mail.ru.

BYKOVA Vera Aleksandrovna, PhD, Associate Professor at the Department of Recreational Geography, Tourism and Regional Marketing, Altai State University, Barnaul, Russia. E-mail: bva.geo78@mail.ru.

PRUDNIKOVA Natalia Gennadevna, PhD, Associate Professor at the Department of Recreational Geography, Tourism and Regional Marketing, Altai State University, Barnaul, Russia. E-mail: belukha@mail.ru

Библиографическая ссылка

Третьякова О. С., Быкова В. А., Прудникова Н. Г. Анализ историко-культурного кластера «Барнаул – горнозаводской город» // SocioTime / Социальное время. – 2019. – № 4(20). – 139-148. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.139